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OKUPACIÓN

14 de septiembre: Pronto se celebrará el juicio por la okupación de la Casa del Río.
La Casa del Río es un antiguo colegio privado que fue okupado en Zaragoza el pasado 1 de mayo y desalojado una 
semana más tarde. La Policía nacional identificó tras el desalojo a una treintena de personas, que próximamente se 
enfrentarán a un juicio por el delito de usurpación. La Fiscalía solicita 100.000 pesetas en concepto de multa y 
daños  a  cada  una  de  las  personas  acusadas.  Lo  de  los  daños,  al  parecer,  por  pintadas,  resulta  difícilmente 
comprensible, teniendo en cuenta que el edificio estaba totalmente abandonado y presentaba amenaza de ruina en 
varias de sus partes. Durante la semana que duró la okupación, l@s participantes realizaron una profunda limpieza 
del inmueble, e incluso apuntalaron y recuperaron varias zonas peligrosas. Aragón-Info.

ANTIFASCISMO

19 de septiembre: Baeta empieza a cumplir una de sus múltiples condenas.
Según informaron fuentes  jurídicas vinculadas  al  caso,  el  neonazi  zaragozano José Luis Baeta ha comenzado a 
cumplir una condena de ocho fines de semana de arresto por participar en una paliza a una chica y un chico en las 
inmediaciones de la calle Heroísmo de Zaragoza, a principios de 1.997. Aparte de Baeta, en la agresión participaron 
otra decena de elementos ultraderechistas que no pudieron ser identificados. Baeta tiene pendiente varias condenas 
más en primera instancia, una de ellas a dos años, cuatro meses y un día que le obligaría a ingresar en prisión, pero 
que ha recurrido. Aragón-Info.

SOLIDARIDAD INTERNACIONALISTA
  
14 de septiembre: Visita de un representante de las F.A.R.C.-E.P.
Un miembro  de  la  Comisión  Internacional  de  las  Fuerzas  Armadas  Revolucionarias  de  Colombia-Ejército  del 
Pueblo (F.A.R.C.-E.P.),  Rafael Vargas,  visitó Zaragoza durante tres días, invitado por el Comité de Solidaridad 
Internacionalista.  El  militante guerrillero  sostuvo  una reunión con no menos de una quincena  de personas  que 
representaban a varios colectivos sociales y de solidaridad aragoneses, en busca de apoyo para su organización en 
las negociaciones de paz que pueden comenzar con el Gobierno Colombiano. En dicha reunión, Vargas realizó un 
repaso de la reciente historia del enfrentamiento civil en Colombia y de los últimos intentos de negociación en 
Tlaxcala (México) y Caracas (Venezuela). Basándose en esta experiencia, el guerrillero negó cualquier posibilidad 
de que se produzca una desmovilización y una entrega de las armas, incluso aunque las negociaciones fueran por 
buen camino, pues personas desmovilizadas de otros grupos guerrilleros cayeron más tarde bajo las balas de los 
paramilitares. Las F.A.R.C. se mantienen a la expectativa de la actitud de Andrés Pastrana, Presidente de Colombia, 
una  vez  ganadas  las  elecciones.  Antes  de  éstas,  Pastrana  aceptó,  tras  entrevistarse  con  la  dirección  de  la 
organización en uno de sus campamentos, las condiciones impuestas por las F.A.R.C. para emprender el diálogo, a 
saber:  la  desmilitarización,  o  despeje,  de  cinco  municipios,  para  garantizar  su  seguridad  y  poder  invitar  a 
observadoras y observadores internacionales a participar en el proceso; el desarme de los grupos paramilitares; el 
freno  a  la  represión  de  las  movilizaciones  populares;  la  supresión  del  término  narcoterrorismo que  utiliza  el 
Gobierno para referirse a las guerrillas; y la desaparición de las órdenes de búsqueda y captura y de las recompensas 
ofrecidas por la entrega de la dirigencia guerrillera. Las F.A.R.C. han dado seis meses a Pastrana para que estos 
compromisos se traduzcan en hechos, algo de lo que todavía no da muestras, debido en gran parte a la presión del 
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estamento militar para que las negociaciones no puedan llevarse a cabo. Según el representante guerrillero, estas 
presiones  pueden  manifestarse  incluso  mediante  asesinatos  de  personalidades  públicas  importantes,  que  serían 
achacados a las organizaciones guerrilleras. Las F.A.R.C. se autodefinen como una organización marxista-leninista, 
cuentan aproximadamente con 25.000 personas armadas y gran apoyo popular, sobre todo en las zonas campesinas. 
Mantienen abiertos 60 frentes de guerra contra el Ejército Colombiano, 11 de ellos cerca de Bogotá, la capital, y 
últimamente  han  llevado  a  cabo  espectaculares  y  exitosas  operaciones  militares  en  las  que  han  conseguido 
apropiarse de numerosos soldados y armamento. Vargas también acudió al programa Mate Amargo, realizado por el 
Comité de Solidaridad Internacionalista en Radio Topo. Aragón-Info.

18 de septiembre: Los archivos de la represión argentina pudieron microfilmarse en Zaragoza.
A finales de diciembre de 1.983, un avión Hércules de la Fuerza Aérea Argentina, al mando del vicecomodoro Julio 
César Sanchotena, aterrizó en la Base Aérea de Zaragoza, realizando una escala no prevista en el vuelo entre la base 
de Palomar (Buenos Aires) y la de Chateoroux Deols (Francia). La parada en Zaragoza no quedó registrada en el 
libro de ruta  del  aparato,  según el  documento  en poder de Baltasar  Garzón,  titular  del  Juzgado de Instrucción 
número 5 de la Audiencia Nacional, que investiga la desaparición de ciudadan@s del Estado Español durante la 
dictadura  argentina  (1.976-83).  La acusación  particular,  en nombre  de Madres  de Plaza  de  Mayo,  ha puesto a 
disposición del Juez las declaraciones realizadas por Sanchotena ante el juez argentino Adolfo Luis Bagnasco, que 
investiga la desaparición de niñ@s, el pasado mes de agosto. Madres de Plaza de Mayo cree que este vuelo y dos 
más sirvieron para trasladar los archivos de la represión hasta un banco en Lugano (Suiza), donde habrían quedado 
depositados. Al parecer, fueron los servicios secretos militares españoles, el Centro Superior de Investigaciones de 
la Defensa  (CESID) quien habría  microfilmado los documentos,  ya que los militares  argentinos  carecían de la 
tecnología necesaria. Parte de esta operación podría haberse realizado en Zaragoza, durante la mencionada escala. 
La acusación particular ha solicitado a Garzón el envío de una comisión rogatoria a Estados Unidos con el fin de 
conocer el contenido de una declaraciones de Ángel Reisse Gómez, uno de los agentes de la inteligencia argentina 
encargados de la operación de transporte, realizadas ante la Subcomisión de Terrorismo, Narcóticos y Operaciones 
Internacionales del Senado en julio de 1.987. Heraldo de Aragón.

ANTIMILITARISMO

14 de septiembre: Nuevas maniobras militares en Zaragoza.
Un centenar  de  aviones  de  nueve  países  de  la  Organización  del  Tratado  del  Atlántico  Norte  (O.T.A.N.)  están 
participando hasta el día 24 en unas maniobras denominadas  Nato Air Meeting. La Base Aérea de Zaragoza es el 
centro de operaciones de estos ensayos militares que se desarrollan también en el polígono de tiro de Las Bardenas y 
en  otras  bases  aéreas  del  Estado  Español.  Mandos  militares  no  descartaron  que  en  Zaragoza  se  instalen 
próximamente aviones-rádar. El Colectivo de Objeción y Antimilitarismo-Movimiento de Objeción de Conciencia 
(C.O.A.-M.O.C.) expresó en un comunicado su rechazo a los ejercicios militares que califica de juego de guerra 
intolerable que pone en peligro a la población civil. Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.

15 de septiembre: Un militar reconoce que la opinión pública no entiende el gasto en defensa.
Juan Narro, Jefe de Estado Mayor Conjunto de Defensa, reconoció en la Academia General Militar de Zaragoza que 
la  sociedad  no  entiende  la  necesidad  del  gasto  militar.  El  militar  afirmó  que  ésta  debería  concienciarse  de  la 
necesidad  de invertir  en este campo,  aunque no concretó  las razones  de  semejante concienciación.  Heraldo de 
Aragón.

17 de septiembre: Paralizada subasta pública de viviendas militares.
La Sala de Lo Contencioso-Administrativo del  Tribunal  Superior  de Justicia de Aragón ha ordenado suspender 
cautelarmente la subasta de dos bloques de viviendas del antiguo cuartel General Ricardos en Barbastro (Uesca), al 
aceptar las alegaciones presentadas por el Ayuntamiento, que reclama la reversión gratuita de los terrenos. Estos 
terrenos  fueron  adquiridos  en  su  momento  por  el  Ministerio  de  Defensa  gracias  a  aportaciones  vecinales  y 
municipales. Las instalaciones también fueron mejoradas repetidas veces mediante el mismo tipo de aportaciones. 
Heraldo de Aragón.

CÁRCEL

18 de septiembre: 23 días en huelga de hambre para que le permitan tener un teclado musical.
Alberto B.B., de Zaragoza, cumple una condena de tres años de prisión en la cárcel de Soria, y lleva 23 días en 
huelga de hambre para que la dirección del centro penitenciario le permita tener un teclado musical en la celda, algo 
que necesita para continuar sus estudios de armonía,  composición y teoría musical. La decisión de la dirección, 
alegando falta de condiciones físicas para tener el instrumento y razones de seguridad, está recurrida ante el Juzgado 
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de Vigilancia Penitenciaria, que no ha decidido todavía. Alberto sólo toma agua con azúcar e infusiones y ha perdido 
diez kilos para tener los mismos derechos que otros presos de mayor alcurnia,  como Mario Conde, banquero, o 
Rafael Vera, ex-secretario de Estado de Seguridad, que tienen un ordenador en su celda. Heraldo de Aragón.  

ECOLOGÍA

17 de septiembre: Analizan pinturas rupestres en las obras de una polémica carretera.
María Elisa Palomar, responsable del Área de Arqueología Preventiva de la Diputación General de Aragón, visitó el 
congosto de Olvena (Uesca) acompañada por varios arqueólogos más para valorar la importancia de las pinturas 
rupestres aparecidas allí hace unos años, y que ahora pueden verse afectadas por las obras de remodelación de la 
carretera N-123. Las obras permanecen inconclusas en un tramo de algo menos de dos kilómetros, donde colectivos 
ecologistas denunciaron un fuerte impacto ambiental en un paraje que consideran recomendable proteger. Aragón-
Info y Heraldo de Aragón.

18 de septiembre: Se celebra el Congreso Ibérico sobre Planificación y Gestión de Aguas.
La Universidad de Zaragoza ha sido escenario a lo largo de toda la semana del Congreso Ibérico sobre Planificación 
y  Gestión  de  Aguas,  una  reunión  de  más  de  300  expert@s  en  todas  las  vertientes  de  este  tema,  tanto 
medioambientales  como  sociológicas,  jurídicas,  etc,  avalad@s  por  60  universidades  de  Portugal  y  del  Estado 
Español.  En  líneas  generales,  el  Congreso,  en  cuya  organización  han  participado  gentes  muy  próximas  a  la 
Coordinadora de Afectad@s por Grandes Embalses y Trasvases (COAGRET), organización que presentó un stand 
informativo y una exposición permanentes en el Paraninfo de la Universidad, se puede calificar de desastroso para 
l@s representantes gubernamentales y para su política de realizar grandes obras hidráulicas de almacenamiento, 
transporte y tratamiento del agua. 
Para empezar, el lunes 14, en la inauguración, el Subdirector General de Infraestructuras Hidráulicas del Ministerio 
de Medio Ambiente, Francisco Cabezas, tuvo que reconocer que no hay dinero ni condiciones medioambientales 
para construir todas las obras hidrológicas propuestas desde las cuencas de los ríos del Estado Español. Tanto él, 
como  el  Subdirector  General  de  Infraestructuras  Agrarias  del  Ministerio  de  Agricultura,  Francisco  Durbán, 
reconocieron también que no se pondrán en marcha todas las hectáreas de regadío que se piden, sino sólo aquellas 
que tengan  interés  social.  Ese día  fue  también el  turno  de los catedráticos  Federico  Aguilera  (Universidad  de 
Tenerife), Narcís Prat (Universidad de Barcelona) y Mario Baptista Coelho (Universidad de Oporto). El primero de 
ellos advirtió de la existencia de agricultoras y agricultores que plantan cultivos en función de las subvenciones y 
despilfarran agua. El segundo, aclaró que el 40% de los ríos del Estado están seriamente contaminados y sólo un 
tercio, limpios, y se preguntó si a los ríos se les quiere únicamente como instrumentos de abastecimiento. El tercero, 
explicó que los trasvases ayudan al cambio climático y puso como ejemplo el mar de Aral, en Rusia. El ingeniero de 
caminos Manuel Díaz-Marta calificó de desfasada la política hidráulica en el  Estado Español.  Tanto el Partido 
Socialista Obrero Español, como el Partido Popular, han procurado relegar a este experto en política hidráulica, que 
pasó varios años en campos de concentración y en el exilio. Destacar también la presencia, con la clara intención de 
hacerse  publicidad,  del  ex-ministro  de  Justicia  e  Interior  y  candidato  a  la  Alcaldía  de  Zaragoza,  Juan  Alberto 
Belloch.
El martes 15, la mesa redonda que cerró la jornada acabó con un duro enfrentamiento verbal entre Javier Mur, 
Concejal de Santaliestra (Uesca), uno de los pueblos amenazados por los embalses en Aragón, y José Trigueros, 
representante del Instituto Geominero del Ministerio de Medio Ambiente. Éste último llegó a decir que los informes 
que manejan en el Ayuntamiento de Santaliestra se basan en hipótesis, algo que parece evidente,  dado que los 
accidentes  son  hipotéticos  en  tanto  y  cuanto  no  se  materializan  en  desgracias  personales.  Las  ponencias  y 
comunicaciones presentadas con anterioridad estuvieron en la misma línea que en la jornada del lunes, es decir, muy 
críticas con la política gubernamental. José María Pérez, ingeniero agrónomo, afirmó que la cuenca del Ebro posee 
más  superficie  de  riego  de  la  conveniente.  José  Carles,  catedrático  de  la  Universitat  Politécnica  de  València, 
manifestó que difícilmente se puede regular el flujo de agua si no se conocen datos reales acerca de la demanda, y  
puso como ejemplo València, donde según cuál sea la fuente la superficie de regadío total varía en un 40%. José 
María Sumpsi, catedrático de la Universidad Politécnica de Madrid, negó que la subida del precio del agua sea la 
solución adecuada para fomentar el ahorro, ya que conduciría al descenso de las rentas de la población rural, y 
abogó  por  bonificar  directamente  el  ahorro.  Finalmente,  Jorge  García  Serra,  catedrático  de  la  Universitat  de 
València,  consideró  que  los  sistemas  de  abastecimiento  presentan  graves  deficiencias  que  provocan  enormes 
pérdidas, algo que confirma un reciente estudio de la Diputación General de Aragón, que las evalúa en torno al 50% 
del agua embalsada.
El miércoles 16, Radio Topo entrevistó a María José Beaumont, abogada y miembro de la Coordinadora de Itoitz, 
que explicó su impresión acerca del Congreso, su ponencia, sobre las consecuencias sociales del embalse de Itoitz, y 
la situación general de este contestado proyecto hidráulico. Las intervenciones volvieron a apostar por una nueva 
cultura del agua respetuosa con el medio ambiente y por el ahorro. Marta González (Universidad Politécnica de 
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Madrid) defendió el respeto de las riberas de los ríos y achacó las tragedias de Biescas (Uesca) y Badajoz a la 
usurpación de dominio hidrológico. La profesora se refirió expresa y críticamente al proyecto de recuperación de las 
riberas del Ebro en Zaragoza capital, comparándolo con el aplicado ya en Madrid sobre el Manzanares, es decir,  
descalificando la proximidad de carreteras y la repoblación con jardín y no con especies autóctonas. María Teresa 
Pérez Picazo (Universidad de Murcia) describió la lamentable situación del Delta del Ebro, al que cada vez llega 
menos agua, y desaconsejó aumentar la superficie de regadío por su gran impacto ecológico y su escasa rentabilidad 
económica,  comparada  con  los  costes  que  conlleva.  Los  profesores  Losada  y  Roldán,  de  las  universidades 
Polítécnica de Madrid y de Córdoba, respectivamente, plantearon la necesidad de estudiar de cada cuenca de río en 
su conjunto para conseguir  mejorar  la distribución y el ahorro,  y por limitar la demanda a los recursos de que 
disponga  el  sistema  de  riego.   Joan  Corominas,  representante  del  Servicio  de  Infraestructuras  de  la  Junta  de 
Andalucía se apuntó a reorientar la política de regadío y a fomentar el debate social al respecto, afirmando que 
muchos cultivos están excesivamente subvencionados, tesis a la que también se abonó Pedro Arrojo, profesor de la 
Universidad de Zaragoza, miembro de COAGRET y uno de l@s organizadoras y organizadores del Congreso, quien 
elevó hasta el 80% la cifra de cultivos en Aragón que producirían pérdidas si se retiraran las subvenciones. Arrojo 
apoyó  mantener  la  explotación  familiar  tradicional,  respetuosa  con  el  medio  y  fijadora  de  la  población  en  el 
territorio rural. Mercedes Pardo, profesora de Sociología del Medioambiente de la Universidad Pública de Nafarroa, 
introdujo  los  problemas  sociales  de  la  construcción  de  grandes  obras  en  el  Congreso,  hablando  de  los 
desplazamientos  de  población  y  del  desarraigo,  y  apostó  por  embalses  más  pequeños,  sólo  cuando  sean 
imprescindibles, y por acciones sobre la demanda de agua antes que por multiplicar la oferta.
El jueves 17 se volvió a reproducir en la mesa redonda el enfrentamiento entre representantes gubernamentales y el 
Teniente-Alcalde de la localidad de Santaliestra, Jesús Mur. Mientras que el Secretario General de Medio Ambiente, 
José Luis Muriel, insistió en la validez del informe a realizar por el Instituto Tecnológico Minero sobre la seguridad 
de la presa que se va a construir en las cercanías de la población,  Mur volvió a alegar la existencia de varios 
informes independientes que cuestionan la estabilidad del terreno. También en la mesa redonda, la intervención de 
José  Luis  Pérez,  Presidente  del  Canal  de  Aragón  y  Catalunya,  solicitando  la  ampliación  de  los  regadíos  fue 
valientemente contestada por representantes de la Unión de Agricultores y Ganaderos de Aragón, quienes abogaron 
por  la  modernización  de  los  ya  existentes.  Los  aspectos  sociales  de  las  obras  hidráulicas  se  abrieron  paso 
definitivamente  en  el  Congreso  con  las  intervenciones  de  María  José Beaumont  y  Gaspar  Mairal,  este  último 
profesor de Sociología de la Universidad de Zaragoza. La primera explicó la situación jurídica de la presa de Itoitz y 
afirmó que se solicitará en los próximos meses la reversión de las tierras expropiadas a sus antigu@s propietari@s. 
El segundo denunció la sistemática marginación de las poblaciones afectadas por obras hidráulicas por parte de las 
administraciones públicas.
El viernes 18, Emilio Valerio, Fiscal de Medio Ambiente del Tribunal Superior de Justicia de Madrid, consideró 
trasnochado el modelo de gestión basado en grandes embalses, actualmente de dudosa rentabilidad y abogó por 
importantes cambios en la política agraria relacionados con la ordenación del territorio y por traspasar la gestión del 
agua a las comunidades autónomas para evitar conflictos entre cuencas, y Juan Manuel Ruiz, ingeniero de caminos 
del Ministerio de Medio Ambiente, reclamó modificaciones en la gestión y el control de vertidos a los ríos y un 
aumento de los costes de contaminar para las empresas privadas. Las conclusiones del Congreso, presentadas este 
mismo día, avalan las tesis de l@s oponentes a las grandes obras hidráulicas y piden un cambio drástico de política. 
Se apuesta por el ahorro de agua destina al abastecimiento urbano, sobre todo mediante la depuración y reutilización 
de las aguas residuales,  y se reclaman tarifas asequibles para los usos imprescindibles y bonificaciones para el 
ahorro. En cuanto al medio rural, se aboga por no expandir los terrenos de regadío y modernizar los existentes, 
preservando  las  explotaciones  agrarias  de  pequeño  y  mediano  tamaño.  También  se  pide  que  agricultoras  y 
agricultores abonen el precio real del agua que consumen. Visto como se había desarrollado el Congreso, y tal como 
se  preveía,  la  Ministra  de  Medio  Ambiente,  Isabel  Tocino,  no  se  atrevió  a  acudir  a  su  clausura,  como había 
prometido.  Aragón-Info, Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.

19 de septiembre: Se siguen resistiendo a firmar expropiaciones para el AVE.
El Alcalde de Alhama de Aragón (Zaragoza), Pascual Marco, ya se negó a firmar las actas de expropiación en julio, 
alegando que las voladuras para construir la vía férrea del tren de alta velocidad (AVE) podrían afectar seriamente a 
los  manantiales  termales  de  la  zona.  L@s agricultoras  y  agricultores  expropiad@s no  quieren  negociar  con  el 
Ministerio  de  Fomento  los  precios,  en  tanto  no  se  asegure  que  no  existirán  repercusiones  negativas  para  los 
manantiales, una de las primeras fuentes de ingresos de la comarca, sede de numerosos balnearios y embotelladoras 
de agua mineral. Al parecer, el lunes 14 aparecieron por el pueblo representantes del Instituto Geológico Minero del 
Ministerio de Medio Ambiente para realizar un informe, y el Alcalde afirmó, tras una reunión con todas las partes 
afectadas, que no firmará las expropiaciones en tanto no se ofrezcan garantías suficientes. El Periódico de Aragón.

20 de septiembre: Llega la caravana solar de Greenpeace.
La caravana solar de Greenpeace es una exposición itinerante que muestra a la ciudadanía el uso de las energías 
solar y eólica y sus ventajas frente a la obtenida de las centrales térmicas, es decir, que son más baratas, autóctonas, 
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inagotables, requieren de menores inversiones y presentan un menor impacto ambiental. La caravana permanecerá 
en Zaragoza hasta el lunes 21. El Periódico de Aragón. 

BALANCE Y PERSPECTIVAS
1. BALANCE DE LA CAMPAÑA DE RECOGIDA DE FIRMAS.
La campaña surge como respuesta a la necesidad de dotar a Aragón de un modelo energético que:
-Evite la instalación de reactores nucleares.
-Promocione el ahorro y la eficiencia energética.
-Potencie el desarrollo de las energías renovables.
-Tenga un instrumento de gestión que permita concretar en realidades las potencialidades de Aragón en este 
campo. 
No vamos a negar que el modelo energético que proponemos es la concreción de nuestra oposición frontal al 
Rubbiatrón,  a  la  instalación  de  plantas  incineradoras  para  el  aprovechamiento  eléctrico  y  al  modelo 
consumista y despilfarrador de recursos que tenemos en la actualidad. También coincide nuestra propuesta 
con la necesidad, internacionalmente reconocida, de reducir y limitar la emisión de gases que provocan el 
efecto invernadero. En este sentido, que nosotros sepamos, nuestra propuesta fue la primera iniciativa que se 
dio en el Estado Español en este sentido. Como contraposición a los posicionamientos del Gobierno Español 
que pidió un aumento de las emisiones españolas, las entidades que formamos esta comisión promotora y las 
que nos apoyan,  hicimos valer  el  derecho  constitucional  de la Iniciativa  Popular  y  presentamos  nuestra 
propuesta.  Propuesta  que,  una  vez  elaborada  y  presentada  a  las  Cortes  de  Aragón,  ha  sido  expuesta  y 
debatida con el conjunto de la sociedad aragonesa mediante:
-Presentación de la propuesta al Presidente de las Cortes y a todos los grupos parlamentarios.
-Actos públicos de presentación y debate en: Zaragoza capital (5 en diferentes barrios), Zaragoza provincia 
(9 en las principales localidades, Teruel (4 en capital y localidades), Huesca (6 en capital y localidades).
-Ciclo de conferencias sobre modelo energético desarrollado en el Paraninfo de la Universidad de Zaragoza 
(Sala Jerónimo Borao).
-Instalación de mesas de información y recogida de firmas en lugares públicos, diferentes facultades, grandes 
centros comerciales.
-Presentación de mociones de apoyo en los plenos municipales.
Queremos resaltar el especial interés puesto en la difusión, explicación y debate de la propuesta puesto que 
se ha pretendido generar un debate público y ciudadano para que, quien respaldase la propuesta, lo hiciese 
con suficientes elementos de juicio. La respuesta ha sido importante. El requisito de alcanzar un mínimo de 
15.000 firmas se ha superado ampliamente porque, en el plazo establecido (acababa el día 1 de septiembre) 
esta comisión promotora ha presentado 36.622 firmas de ciudadan@s de Aragón que suscriben la Ley que 
proponemos y que quieren un modelo energético para Aragón como el que defendemos. Evidentemente, nos 
sentimos  con  el  suficiente  respaldo  como  para  continuar  adelante  y  por  ello  creemos  que  las  Cortes 
Aragonesas  deben  debatir  la  propuesta  y  tener  en  cuenta,  en  el  trámite  parlamentario  de  esta  Ley,  el 
importante  número  de  aragoneses  y  aragonesas  que  apoyan  esta  iniciativa.  También  creemos  que  la 
movilización social a favor del ahorro energético, de las energías limpias y en contra de la energía nuclear, 
ha tenido la respuesta esperada y valoramos positivamente la campaña realizada. La sociedad aragonesa, una 
parte importante de ella para ser rigurosos, tiene las ideas muy claras en materia energética y ha demostrado 
con su compromiso firmado, que quiere que esta Ley y, por consiguiente, sus propuestas, sean realidad en 
Aragón. No podemos dejar de mostrar nuestro agradecimiento a la ciudadanía y a los grupos políticos que 
han manifestado su apoyo a la iniciativa. Los debates producidos en los diferentes ayuntamientos en los que 
se ha debatido la moción, así como las reuniones mantenidas con los diferentes grupos parlamentarios, nos 
permiten  afirmar  que únicamente  el  Partido  Popular  no sintoniza  con  esta  iniciativa legislativa popular. 
Esperamos, y deseamos, que el trabajo futuro nos permita alcanzar un consenso que logre hacer realidad un 
Aragón limpio de energías sucias. Un Aragón que concreta sus potencialidades en desarrollo sostenible, un 
Aragón solidario con el problema mundial del efecto invernadero, un Aragón que se pone a la altura de otras 
comunidades que tienen en las energías renovables parte de su apuesta de futuro
2. INICIATIVAS A DESARROLLAR.
Una vez concluida la fase de presentación, información y debate, y con los importantes apoyos recibidos, 
iniciamos la fase que debe hacer realidad la Ley que proponemos. La primera tarea es hablar con las Cortes 
para  concretar  el  pleno  en el  que  se debata  la proposición  de Ley y abrir  así  el  trámite parlamentario.  
Consecuentemente, esta Comisión Promotora va a centrar su trabajo en las Cortes:
-Con el Presidente, para explicarle los apoyos y pedir que el debate se realice lo antes posible (hay elecciones 
en junio y las Cortes deben disolverse antes.
-Con los grupos parlamentarios que deben (como no puede ser de otra manera) debatir y aprobar, rechazar o 
enmendar  la Ley.  Para explicarla  en profundidad,  aclarar  las posibles dudas y buscar  el  consenso de la 
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propuesta.
-Con las Comisiones de Industria y Medio Ambiente con el mismo objetivo. 
Creemos  interesante  recordar  la  posibilidad  que  tenemos  de  retirar  la  propuesta  si,  por  medio  de  las 
enmiendas, la Ley que defendemos es cambiada en alguno de sus elementos fundamentales. Entendemos que 
una  propuesta  suscrita  por  más  de  36.000  personas  debe  ser  presentada  y  debatida  en  su  totalidad  y 
consiguientemente en estos términos vamos a defenderla en las Cortes. Y llegados a este punto creemos 
necesario  hacer  una reflexión.  La Ley que regula el procedimiento de Iniciativa Popular  puede,  y debe, 
mejorarse. Debe garantizar que todas y cada una de las firmas que suscriben la iniciativa son computadas. En 
nuestro caso, aun cuando han sido presentadas en tiempo y forma 36.622 firmas tan sólo, en estos momentos, 
tenemos  acreditadas  19.591.  Haciendo  una  interpretación  de  la  Ley  el  órgano  acreditador  ha  creído 
conveniente concluir el proceso cuando se ha superado el mínimo requerido. Nosotr@s pensamos que deben 
acreditarse y computarse todas las que se presenten cumpliendo los requisitos exigidos.
Zaragoza, septiembre de 1998.

COMISIÓN PROMOTORA DE LA INICIATIVA LEGISLATIVA POPULAR 
Asociación Ecologista de Defensa de la Naturaleza-Ecofontaner@s (Aedenat-Ecofontaner@s),  

Comisiones Obreras, Coordinadora Ecologista de Aragón (C.E.A.), Federación de Asociaciones de Barrio 
de Zaragoza (F.A.B.Z.), Fundación Ecología y Desarrollo (F.E.D.), Greenpeace.

LABORAL

14  de  septiembre:  Sentencia  favorable  a  trabajadoras  y  trabajadores  de  Fomento  de 
Construcciones y Contratas.
Según informaron fuentes  judiciales cercanas  al  caso,  la semana pasada un juzgado de Lo Social  de Zaragoza 
sentenció favorablemente a l@s conductoras y conductores de la empresa Fomento de Construcciones y Contratas, 
adjudicataria de la limpieza pública y de la recogida de basuras del municipio de Zaragoza. La sentencia obliga a la 
dirección a abonar un plus de 16.000 pesetas mensuales, recogido en el convenio colectivo firmado a principios de 
año, a cambio de que est@s trabajadoras y trabajadores renunciaran a 20 minutos de descanso a lo largo de la 
jornada laboral diaria para descargar la basura recogida en el vertedero municipal con más frecuencia. Aragón-Info.

14 de septiembre: U.G.T. discrimina a las trabajadoras del campo.
A bombo y platillo se anunció a principios de la campaña agrícola la puesta en marcha de oficinas de contratación 
para  tratar  de  evitar  que  las  mafias  controlaran  las  relaciones  entre  l@s  trabajadoras  y  trabajadores  y  l@s 
empresari@s.  El  sindicato  Unión  General  de  Trabajadores  (U.G.T.)  habilitó  la  suya  en  sus  propios  locales  de 
Zaragoza. En realidad, y según cuentan las personas afectadas, al parecer la cosa se ha limitado a intentar suplantar 
una mafia por otra. Al acudir una chica y un chico a solicitar trabajo en la recogida de la fruta, el segundo fue 
admitido mientras la primera era rechazada, a pesar de contar con la experiencia en ese tipo de labores de la que 
carecía el chico. Interrogado el individuo al frente del garito acerca de los motivos, éste explicó que el empresario 
sólo solicitaba trabajadores y que había que complacerle por ser un buen militante del sindicato. Llama la atención 
que un empresario agrícola pueda ser militante de un sindicato, en teoría de trabajadoras y trabajadores. Y encima, 
que con semejantes actitudes sexistas sea considerado un buen militante. Aragón-Info.

14 de septiembre: Apoyan a trabajadoras y trabajadores de Alcoa.
El  Consejero  de  Economía  del  Gobierno  Aragonés,  José  María  Rodríguez  Jordá,  se  comprometió  a  actuar 
conjuntamente con el Ayuntamiento de Samiánigo (Uesca), sindicatos y partidos políticos para evitar el traslado de 
160 de l@s más de 350 trabajadoras y trabajadores de la planta de la multinacional Alcoa en esta localidad a otras 
del Estado Español. El Consejero no descartó subvencionar a la empresa si se compromete a invertir en la fábrica de 
Samiánigo. Las Cortes de Aragón aprobaron una moción contraria a las reducciones de empleo tanto en Alcoa como 
en la central térmica de Endesa en Andorra (Teruel). El Periódico de Aragón. 

14 de septiembre: Trabajador pierde un brazo en accidente laboral.
Un trabajador de una empresa dedicada a la extracción de áridos perdió el brazo y el antebrazo derechos mientras 
manipulaba  una  cinta  mecánica  de  una  planta  transformadora  de  gravas  en  Ricla  (Zaragoza).  El  accidentado 
permanece ingresado en un centro hospitalario, según la Guardia Civil. Heraldo de Aragón.

15 de septiembre: Movilizaciones contra la regulación de empleo.
Trabajadoras y trabajadores de la factoría de la empresa Manufacturas Vallejo en Tarazona (Zaragoza) anunciaron 
manifestaciones  dos veces  a  la semana al  término de la jornada  laboral  y celebraron la primera  de ellas,  para 
protestar contra la regulación de empleo que afectará a la totalidad de la plantilla de esta fábrica y de la de Zaragoza, 
en total 110 trabajadoras y trabajadores. El Periódico de Aragón. 
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16 de septiembre: El Rector invita a trabajadoras y trabajadores de la Universidad de Zaragoza a 
no acudir al acto de apertura de curso.
Al más puro estilo que ha hecho famoso al actual Rector de la Universidad de Zaragoza, Juan José Badiola, durante 
los  siete  años  de  mandato,  es  decir,  intentando  quedar  bien  siempre  con  todo  el  mundo,  se  ha  redactado  la 
comunicación que ha dirigido a l@s trabajadoras y trabajadores de la Universidad en vísperas de la apertura oficial 
del curso académico 1.998-99. La misiva les invita, en realidad les conmina en tono muy, muy suave, a no acudir a 
la ceremonia, cuyo invitado estelar será Felipe de Borbón. Tratando a cada un@ de l@s trabajadoras y trabajadores 
de amigo y compañero, el Rector se deshace en elogios a la labor profesional realizada por ést@s, y explica que el 
Paraninfo no podrá acoger a todas las personas que quieran asistir, por lo que invita a l@s reales sierv@s a seguir  
los acontecimientos a través de monitores de televisión instalados en varios centros de la Universidad o, en su 
defecto, a través de Internet. Para más recochineo y, por qué no, vergüenza, el Rector se reconoce muy honrado por 
la Casa Real y el Ministerio  de Educación y Cultura que,  históricamente,  ha discriminado a la Universidad de 
Zaragoza  por  sus  Estatutos  mínimamente  progresistas,  en  comparación  con  otras  universidades,  y  su  actitud 
contestataria antaño. Se espera en el acto abundante presencia militar. De seguro que, dadas las buenas relaciones 
que mantienen la Universidad y el Ejército, a la tropa no se le exigirá traje de etiqueta. Aragón-Info.

16 de septiembre: Encierro de agentes forestales.
Agentes forestales dependientes de la Diputación General de Aragón se encerraron, con carácter indefinido, en uno 
de los edificios de esta institución en Zaragoza. L@s agentes forestales se sienten discriminad@s respecto a otr@s 
trabajadoras y trabajadores de la administración aragonesa. Los sindicatos acusan al Departamento de Agricultura y 
Medio  Ambiente  del  Gobierno  Aragonés  de  incumplir  acuerdos  alcanzados  sobre  horarios,  jornadas  y 
compensaciones por trabajar en los incendios forestales. En Uesca y Teruel l@s agentes forestales también han 
realizado movilizaciones. Heraldo de Aragón.

MUJER

16 de septiembre: Agresiones sexuales en las carreteras.
Una vecina del barrio rural zaragozano de Casetas sufrió una agresión sexual mientras circulaba con su vehículo por 
la autovía de Logroño, según denunció la víctima posteriormente ante la Guardia Civil. El agresor hizo señales a la 
agredida y le preguntó por el camino al aeropuerto, tratando al momento de abrir la puerta. La agredida reaccionó 
rápidamente  y propinó  una  patada  en  los  testículos  al  agresor,  aprovechando para  escapar.  La descripción  del 
agresor  coincide con la facilitada por otra víctima atacada el pasado mes de julio en la autovía de Madrid.  El 
Periódico de Aragón.

EDUCACIÓN

14 de septiembre: Piden más plazas para estudios musicales.
La Asociación de Madres y Padres Garpar Sanz del Conservatorio Municipal de Zaragoza  volvió a solicitar, esta 
vez ante la Comisión de Educación de las Cortes de Aragón, el incremento de plazas en esta institución, pues el 
número actual no cubre ni el 20% del la demanda. La situación de la educación musical en Aragón fue calificada de 
caótica,  desastrosa y desesperante.  El 80% de estudiantes que culmina el grado elemental no cuenta con plazas 
públicas  para  continuar  sus  estudios.  La  Asociación  criticó  la  aplicación  defectuosa  de  la  Ley  de  Ordenación 
General del Sistema Educativa y la falta de profesorado. Heraldo de Aragón.

15 de septiembre: Alborotado comienzo de curso para la Ministra en Zaragoza.
Por la mañana, la Ministra de Educación y Cultura, Esperanza Aguirre, tuvo que leer su discurso para inaugurar 
oficialmente el curso 1.998-99 en el colegio público zaragozano Guillermo Doñate ante las pancartas en defensa de 
la enseñanza pública y contra los conciertos con centros privados colocadas por el sindicato Confederación General 
del Trabajo (C.G.T.) y la Asociación de Madres y Padres de Alumn@s. Por la tarde, madres, padres y alumn@s del 
colegio público Gascón y Marín, de Zaragoza, se apostaron ante el palacio de La Lonja de Zaragoza, donde se iba a 
realizar la inauguración de una exposición, y obsequiaron con una estruendosa pitada a la Ministra de Educación y 
Cultura,  Esperanza  Aguirre,  y  a  las  autoridades  aragonesas.  El  motivo  es  una  grúa  amenazante  que  todavía 
permanece  encima  del  patio  de  este  colegio,  después  de  ser  precintada  por  el  Ayuntamiento.  La  empresa  se 
comprometió a recortar el brazo de la grúa y a detener su funcionamiento cuando haya escolares en el patio, lo que 
al parecer contentó a madres y padres, y permitió la apertura de curso en este centro el viernes 18.  Heraldo de 
Aragón y El Periódico de Aragón.

17 de septiembre: El S.E.I. critica las transferencias educativas.
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El Sindicato de Estudiantes de Izquierda (S.E.I.) considera que la partida presupuestaria es insuficiente para atajar 
los  problemas endémicos  del  sistema público  de  enseñanza  en Aragón.  Las  transferencias  educativas  desde  la 
Administración  Central  al  Gobierno  Aragonés  no  solucionarán  la  masificación  en  las  aulas  de  los  centros  de 
enseñanza secundaria y los aumentos de profesorado necesarios, aparte de la gratuidad del transporte, los comedores 
y el material lectivo. Heraldo de Aragón.

19 de septiembre: FAPAR pide unificar las fechas de comienzo de curso.
La Federación  de Asociaciones  de Madres  y  Padres  de Alumn@s de Aragón (FAPAR) solicitó  nuevamente  la 
unificación de la fecha del comienzo de curso para todos los ciclos de enseñanza infantil, primaria y secundaria. Sin 
contar con los múltiples problemas que han obligado a retrasos en varios centros, para primaria e infantil el curso 
comenzó  el  14,  mientras  en  secundaria  comienza  el  21.  Para  madres  y  padres,  el  calendario  escolar  resulta 
demasiado corto, lo que implica acabar el curso sin llegar a impartir un 20% de la materia prevista.  Heraldo de 
Aragón.  

MOVIMIENTO VECINAL

14 de septiembre: Logran detener el proyecto de ronda ferroviaria por el norte.
La presión social y ecologista consiguió que el Ministerio de Fomento abandonase su proyecto de construir una 
ronda ferroviaria por el norte de la ciudad de Zaragoza de cara a la llegada del tren de alta velocidad (AVE). La 
ronda se hará por el sur, proyecto que presentaba un mayor impacto ambiental. El traslado de la estación ferroviaria 
desde El Portillo al barrio de Delicias facilita la consecución de otra reivindicación vecinal, el enterramiento de las 
vías  de  tren  que  separa  este  barrio  del  de  L’Almozara.  La  valoración  que  realizan  asociaciones  vecinales  y 
ecologistas  es,  en  general,  positiva,  aunque  piden  concreción  de  detalles.  Sólo  la  Asociación  de  Vecin@s  de 
Monzalbarba, un barrio rural de Zaragoza, se muestra escéptica con la resolución del Ministerio, pues incumplió ya 
sus promesas acerca de la autovía de Logroño, para la cual esta Asociación exigía medidas para reducir el tráfico y 
evitar accidentes. Heraldo de Aragón. 

15 de septiembre: Protesta vecinal por cambios en el transporte urbano.
La modificación de la línea 35 de transporte urbano por parte del Ayuntamiento de Zaragoza ha provocado malestar 
en el barrio de Casablanca, desde donde se acusa a la institución de discriminación y de llevar a la zona a una 
situación de depresión. La asamblea de la Asociación de Vecin@s Torre Pelayo, con una nutrida asistencia, acordó 
organizar a l@s habitantes del barrio contra lo que consideran un acuerdo entre el Ayuntamiento, gobernado por el 
derechista Partido Popular, y las conservadoras asociaciones de vecin@s de Romareda y Universidad, y reclamó 
además equipamientos sociales, culturales y deportivos. Aragón-Info y El Periódico de Aragón.

15 de septiembre: Vecin@s piden conservar un edificio del siglo XIX.
La Asociación de Vecin@s Lanuza-Casco Viejo de Zaragoza ha solicitado del Ayuntamiento la rehabilitación de un 
edificio del siglo XIX que no padece ruina inminente ubicado en la calle Miguel de Ara. L@s vecin@s opinan que 
el  ensanchamiento  de  esta  calle  no  justifica  el  derribo  de  la  casa,  y  que  dicho  ensanchamiento  favorecerá 
negativamente el tráfico rodado en el Casco Viejo. la Asociación denuncia los continuos derribos en el barrio de 
San Pablo y recuerda que esta zona está declarada de interés cultural. Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón.

16 de septiembre: Logran mejoras en una línea de autobuses.
A partir del 2 de noviembre, el Departamento de Tráfico y Transportes del Ayuntamiento de Zaragoza reforzará la 
línea 29 de transporte urbano con la implantación de dos vehículos más en las horas punta, tras el acuerdo alcanzado 
entre la Asociación de Vecin@s del zaragozano barrio de Picarral y el Concejal de Servicios Públicos, Antonio 
Suárez. la Asociación ha presentado propuestas similares para las líneas 35, 36, 44 y 50, después de una campaña 
para mejorar el transporte público iniciada hace dos años y culminada con la entrega de 8.000 firmas de apoyo. 
Federación de Asociaciones de Barrio de Zaragoza y El Periódico de Aragón.

17 de septiembre: El vallado de un solar no convence a l@s vecin@s.
El vallado  del  solar  ocupado  antiguamente  por  la  empresa  Alumalsa en  el  barrio  zaragozano  de  San  José  no 
convence  a  la  Asociación  de  Vecin@s de  esta  zona,  que  considera  la  actuación  municipal  como una  medida 
destinada a aplacar el malestar vecinal, y vuelve a exigir el desescombro y la limpieza, que finalmente se demorará 
hasta final de año. La Asociación ha dirigido una carta al Concejal de Urbanismo, José Luis Santa Cruz, censurando 
el retraso y acusándole de desinterés por los problemas del barrio. El Periódico de Aragón.

19 de septiembre: Asociación de vecin@s prepara su 25 aniversario.
La Asociación de Vecin@s de Las Fuentes, un barrio histórico de Zaragoza, pretende ampliar sus actividades de 
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cara a la celebración de su 25 aniversario. Entre otras cosas, se plantea el fomento de los cursos realizados por el 
centro de recursos comunitarios  El Tranvía, gestionado por esta Asociación, para lo que ampliará sus locales, y 
reforzar sus principales reivindicaciones. También están organizando unas jornadas sobre vivienda y tercera edad. 
La Asociación celebró este verano, con otras asociaciones del barrio, unas fiestas por su cuenta tras romper con el 
Ayuntamiento y prepara numerosas actividades relacionadas con la solidaridad, entre ellas un mercado solidario y 
un proyecto con el Ejército Zapatista de Liberación Nacional. El Periódico de Aragón.

20 de septiembre: Éxito de la XVI Bajada del canal, a pesar del Ayuntamiento.
Más de 50 embarcaciones de todo tipo, y cientos de personas, tanto en ellas como en las riberas, participaron en la 
XVI bajada del Canal Imperial de Aragón, celebrada entre el Rincón de Goya y el Parque de La Paz y organizada 
por la Coordinadora Torrero-Venecia-La Paz. El objetivo era exigir a la Confederación Hidrográfica del Ebro y del 
Ayuntamiento de Zaragoza, entre golpe de remo y chapuzón deseado o no deseado, la limpieza del cauce y la 
reconversión del tramo que atraviesa la ciudad en un parque lineal. De paso, la modificación, ya casi imposible, del 
trazado del tercer cinturón de ronda que, denuncian, acabará con una buena parte de uno de los pulmones naturales 
de Zaragoza,  los pinares de Venecia.  Este año, cabe destacar  la clara intención por parte  del  Ayuntamiento de 
Zaragoza  de boicotear  la Bajada,  una  protesta  lúdica que atrae  cada vez a más gente,  para  desconsuelo  de las 
autoridades municipales. El Ayuntamiento dirigió una carta a la Asociación de Vecin@s Montes de Torrero en la 
cual se reservaba el derecho de autorizar a navegar  a aquellos objetos flotantes o embarcaciones que se empleen  
para  el  descenso  que  no  ofrezcan  garantías.  También  consideraba  imprescindible  un  chaleco  salvavidas 
homologado y que los que sean menores de edad cuenten con una autorización por escrito. Todo ello, basado en la 
presunta profundidad de tres metros que tiene el Canal, profundidad que presentaba cuando se construyó hace varias 
décadas,  pero  que la desidia  de las instituciones  ha reducido  considerablemente  gracias  al  fango y la suciedad 
acumulados.  Para  rematar,  el  Ayuntamiento  encargaba  de  la  vigilancia  de  las  absurdas  normas  al  Servicio  de 
Bomberos, del que no hizo acto de presencia ninguna ni ningún miembro, para indignación vecinal, pues a pesar de 
todo  no  es  nunca  descartable  algún  accidente.  La  que  si  hizo  acto  de  presencia  fue  la  Policía  Nacional,  dos 
furgonetas, no se sabe con que misión. El próximo fin de semana se realizará una excursión en bicicleta por la orilla 
del Canal. Aragón-Info, Coordinadora Torrero-Venecia-La Paz, Heraldo de Aragón y El Periódico de Aragón. 

CALENDARIO “OFICIAL” DE PROTESTAS CONTRA TELEFÓNICA PARA EL MES DE 
SEPTIEMBRE 

-25  de  septiembre:  Primera  campaña  de  protesta  con  e-mails  (Telefónica,  Ministerio  de  Fomento,  
Retevisión).

-26 de septiembre: Segunda campaña de protesta con e-mails (Congreso de l@s Diputad@s).
-27 de septiembre: Tercera campaña de protesta con e-mails (organismos oficiales).
Para ampliar información en: http://www.lanzadera.com/lahuelga.

PLATAFORMA LA HUELGA
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